



Banco Central de Nicaragua
Emitiendo confianza y estabilidad

Palabras Oficiales

Jueves, 22 de
Noviembre 2018

Presentación Volumen 5 de la “Revista de Economía y Finanzas 2017” y Premiación Certamen “Premio de Economía, Finanzas y Desarrollo 2018.”
Presidente del Banco Central de Nicaragua
Ovidio Reyes Ramírez

Buenos días. Quiero darles a todos la más cordial bienvenida a la presentación del Volumen No. 5 de la “Revista de Economía y Finanzas” edición 2018 y a la premiación del certamen “Premio de Economía, Finanzas y Desarrollo 2018”. Para el Banco Central es muy grato contar con la presencia de investigadores, funcionarios públicos, representantes del sector privado, estudiantes, medios de comunicación, e invitados especiales.

Con la publicación de la Revista de Economía y Finanzas, el Banco Central de Nicaragua impulsa la investigación y divulgación de estudios en temas relevantes para la economía nacional, especialmente de aquellos relacionados con la formulación e implementación de políticas económicas, así como promueve la investigación económica que sirva para mejor comprensión de nuestro país.

El presente volumen de la Revista de Economía y Finanzas contiene cinco investigaciones en diversos temas, titulados:

El primero, “Evaluación de combinaciones de inflación en Nicaragua (NICA): Un método eficiente para combinar pronósticos”;

El segundo, “Buscando los motores de crecimiento: Un modelo de crecimiento por demanda para Nicaragua”;

El tercero, “Elasticidad ingreso del gasto sanitario en los hogares nicaragüenses”;

El cuarto, “Estimación del déficit fiscal de la economía nicaragüense, ajustado por ciclo económico”; y

El quinto, “Un análisis de sensibilidad macroeconómica para Nicaragua: Un enfoque bayesiano”.

Las tres primeras investigaciones fueron desarrolladas por economistas que participaron en el certamen Premio de Economía, Finanzas y Desarrollo 2017, y las otras dos por funcionarios del Banco Central de Nicaragua en el marco de nuestra agenda de investigación.

La primera investigación describe el algoritmo denominado NICA, construido para generar pronósticos de inflación en Nicaragua. El estudio construye diversos modelos para proyectar inflación y genera pesos específicos para cada pronóstico en base a su precisión histórica, para diferentes horizontes de proyección. Los resultados indican que los pronósticos de inflación derivados del algoritmo NICA son más precisos que los obtenidos por otros métodos de combinación de pronósticos que existen actualmente en la literatura.

El segundo estudio evalúa los factores que impulsan el crecimiento económico de Nicaragua, desde una perspectiva de demanda agregada, en repuesta al cuestionamiento de los supuestos de la teoría neoclásica a raíz de la crisis financiera de 2008. La investigación usa un modelo Auto-Regresivo de Rezagos Distribuidos, para determinar las variables macroeconómicas que inciden en la producción. Los resultados muestran que el crecimiento económico de Nicaragua responde positivamente a los efectos de la demanda. Así, las exportaciones y en menor medida el gasto del gobierno fueron los motores de crecimiento en el período 1994–2011.

La tercera investigación estudia la elasticidad ingreso del gasto sanitario en los hogares nicaragüenses. Hace uso de la Encuesta de Medición de

Nivel de Vida de 2014 y analiza la variabilidad del gasto en salud respecto al ingreso por medio del cálculo de las elasticidades, para catalogar la salud como un bien normal, inferior o de lujo. Se determina que las decisiones de gastos en los hogares se encuentran influenciadas por factores como el número de niños y ancianos, el índice de riqueza, las remesas familiares y el área de residencia en el caso de la región Caribe. Los resultados indican que la salud en Nicaragua es un bien de primera necesidad, por ello, una mayor participación del sector público en la provisión de servicios de salud se ajusta a la lógica redistributiva.

Sobre el cuarto y quinto estudio, que fueron parte de la agenda de investigación del Banco Central, escucharemos de los investigadores un resumen de sus trabajos que versan sobre lo siguiente: el cuarto estudio analiza el déficit fiscal de la economía nicaragüense utilizando un enfoque de ajuste por ciclo económico, que ayuda al escrutinio de la política fiscal. Por su parte, la quinta investigación presenta una cuantificación de la sensibilidad del crecimiento económico y de la tasa de inflación de Nicaragua según choques internos y externos.

Esta mañana también la aprovechamos para realizar la premiación del certamen “Premio de Economía, Finanzas y Desarrollo 2018”. En este año, se presentaron 6 investigaciones en el certamen, abordando temas tan variados como el gasto de salud, la importancia de las zonas francas, la determinación de salarios, la vida medida de los billetes en Nicaragua y temas de política monetaria y financiera. El jurado calificador decidió otorgar dos premios:

1. El premio al primer lugar se otorgó al trabajo “Pérdida esperada del Sistema Financiero Nacional y Prociclicidad del Riesgo de Crédito”, que participó bajo el seudónimo Fermat, correspondiente al autor Christian Alexander Bejarano Chavarría, de nacionalidad nicaragüense y estudiante de quinto año de la carrera de Ingeniería en Economía y Negocios de la Universidad de Ingeniería de Nicaragua.

2. El segundo lugar se otorgó al trabajo “Impacto de la política monetaria en las fases de recuperación y contracción económica en Nicaragua: Una aplicación con modelos Markov Switching ampliado con perturbaciones de un Vector Autorregresivo Estructural”, de seudónimo Silvestre, correspondiente al autor Oliver David Morales Rivas,

Nicaragüense y docente de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua.

Muchas felicidades a los dos. De ellos conoceremos, con una breve presentación, los principales aspectos de sus investigaciones en términos de metodología, resultados y consideraciones de políticas económicas.

Para finalizar, agradezco a todos los presentes por su participación en este evento. El Banco Central de Nicaragua continuará con su compromiso de promover la investigación, especialmente aquella que contribuya en la formulación y análisis de las políticas económicas aplicadas en nuestro país.

Muchas gracias